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ATA DA 38ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 

PARANÁ 3 

Ao sexto dia do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às dez horas, 1 

por meio da plataforma de videoconferência Zoom foi realizada a 38ª Reunião 2 

Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do Paraná 3, de forma remota pela 3 

plataforma Zoom através do link https://youtu.be/8PTynEMbT0g. Estiveram 4 

presentes o Sr. ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR, da Universidade Tecnológica 5 

Federal do Paraná e Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Paraná 3; o Sr. 6 

TACIANO CÉSAR FREIRE MARANHÃO, do Instituto Água e Terra – IAT e Vice-7 

presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica Paraná 3; a Sra. GLÁUCIA TAVARAES 8 

PAES DE ASSIS, do Instituto Água e Terra – IAT; a Sra. VANESSA CRISTINA 9 

MENDONÇA GOMES, da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Sustentável – 10 

SEDEST; o Sr. LUIZ ROBERTO FAGANELLO, do Instituto de Desenvolvimento 11 

Rural – IDR; o Sr. PAULO ROBERTO SALESSE, do Grupo R-20 (SEDEST); o Sr. 12 

LUCAS DALL’AGNOL DA SILVA, da Prefeitura Municipal de Foz do Iguaçu; as 13 

Sras. LILIAN QUELI FERREIRA CARDOSO e ANA PAULA SOARES BERTÉ, da 14 

Prefeitura Municipal de Toledo; a Sra. CLAUDETE LUCIA SCARAVONATTO, da 15 

Prefeitura Municipal de Pato Bragado; o Sr. PAULO DE TARSO ROSA, da 16 

Prefeitura Municipal de Altônia; o Sr. FÁBIO ALEXANDRE REGELMEIER, do 17 

Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Marechal Cândido Rondon; o Sr. NICOLÁS 18 

LOPARDO, da Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR; o Sr. 19 

RODOLFO TANAKA SAVELLI, da Companhia de Saneamento do Paraná – 20 

SANEPAR; a Sra. SIMONE FREDERIGI BENASSI, da Itaipu Binacional; NELSI 21 

SANTOS DAL CORTIVO, da LAR Cooperativa Agroindustrial; a Sra. LUCIANA 22 

ANGÉLICA GOMES, da BRF S.A.; a Sra KATIANE APARECIDA WILLY, da 23 

Agrícola Horizonte; o Sr. LUIZ GUSTAVO SCHULZ, da Sooro Renner;  o Sr. DIMAS 24 

JOSÉ DETONI e a Sra. TAINÁ NATHALIE LAMMEL da COPAGRIL; os Srs. 25 

CELSO BRASIL DA CRUZ e NESTOR JOSÉ BRAUM, da COPACOL; o Sr. 26 

GUILHERME DANIEL e a Sra. BEATRIZ FERNANDA BARAVIERA, da C.VALE 27 



Cooperativa Agroindustrial; o Sr. TIAGO OLIVEIRA DOS SANTOS, da Associação 28 

Brasileira de Águas Subterrâneas – ABAS; o Sr. ADALBERTO TELESCA 29 

BARBOSA, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do Paraná – CREA; 30 

e a Sra. ÂNGELA BÁRBARA TISCHNER, da Fundação Parque Tecnológico de 31 

Itaipu (Itaipu Parquetec). Da Secretaria Executiva, estiveram presentes a Sra. 32 

LUCINEIDE APARECIDA MARANHO e o Sr. GABRIEL CASTRO WOZNIAK DA 33 

VEIGA. A Sra. Lucineide agradeceu a presença de todos e comunicou ao Presidente 34 

do Comitê sobre a obtenção do quórum. Também alertou que reunião estava sendo 35 

gravada, solicitando também que os representantes mantivessem as câmeras 36 

ativadas para validação. 1. ABERTURA: O Sr. Elias declarou aberta a 38ª Reunião 37 

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica Paraná 3, e também agradeceu a 38 

presença de todos. O Sr. Elias passou a palavra para a Sra. Lucineide, que realizou 39 

as orientações para o bom aproveitamento da reunião. O Sr. Elias realizou a leitura 40 

da pauta, que incluiu: 1. Abertura; 2. Nomeação de Novos Representantes; 3. 41 

Aprovação da Minuta de Ata da 37ª Reunião Ordinária; 4. Continuidade da 42 

Discussão sobre Aquiculturas Instaladas em Corpos Hídricos de Classe 3 e 4; 5. 43 

Comunicação de Projetos Aprovados no Edital PTI-Itaipu; 6. Ofício para o Conselho 44 

Estadual de Recursos Hídricos; 7. Assuntos Gerais; e 8. Encerramento. O Sr. Elias 45 

passou para o próximo item. 2. NOMEAÇÃO DE NOVOS REPRESENTANTES: O 46 

Sr. Elias informou que o membro Agrícola Horizonte solicitou a substituição da Sra. 47 

Lúcia Henz Hoff pela Sra. Katiane Aparecida Willy como representante Titular. O 48 

Sr. Elias também informou que o membro Copagril Cooperativa também requisitou 49 

a substituição do Sr. Enoir José Primon pela Sra. Tainá Nathalie Lammel como 50 

representante Suplente. Com a presença de ambas as representantes confirmada, 51 

o Sr. Elias em sua condição como Presidente do Comitê, deu a posse às novas 52 

representantes. 3. APROVAÇÃO DA MINUTA DE ATA DA 37ª REUNIÃO 53 

ORDINÁRIA: O Sr. Elias informou que a minuta de Ata da reunião anterior foi 54 

disponibilizada antecipadamente ao comitê, solicitando a dispensa de sua leitura. 55 

Em seguida, abriu a palavra para manifestações. O Sr. Gabriel Veiga projetou a 56 

minuta de Ata em tela para o comitê. O Sr. Nicolás Lopardo se manifestou para a 57 

correção de seu nome, o que foi feito pelo Sr. Gabriel. O Sr. Fábio também se 58 

manifestou para a correção da nomenclatura do Serviço Autônomo de Água e 59 

Esgoto de Marechal Cândido Rondon. Sem mais manifestações, a Ata foi colocada 60 

em votação e aprovada. 4. CONTINUIDADE DA DISCUSSÃO SOBRE 61 

AQUICULTURAS INSTALADAS EM CORPOS HÍDRICOS DE CLASSE 3 E 4: Em 62 



seguida, o Sr. Elias passou a palavra para a Sra. Gláucia para sua apresentação do 63 

mapa confeccionado pela NGI. A Sra. Gláucia realizou sua apresentação citando o 64 

objetivo de que o assunto poderia ser discutido em câmara técnica. O Sr. Elias pediu 65 

para mostrar a quantidade de empreendimentos em tramitação e em vigência, e 66 

também reforçou que o novo mapa seja encaminhado à câmara tendo em vista que 67 

o tema já esteja sendo abordado na mesma. O Sr. Elias abriu a palavra para 68 

manifestações. A Sra. Gláucia complementou que em contato com o 69 

Monitoramento, chegou-se à conclusão que é possível as coletas dos pontos. O Sr. 70 

Guilherme se manifestou sugerindo a participação de representates da área de 71 

piscicultura. O Sr. Nicolás também se manifestou comentando sobre a 72 

complexidade do enquadramento e múltiplos usos na bacia e também demonstrou 73 

interesse na participação da câmara técnica como ouvinte. O Sr. Fábio se 74 

manifestou mencionando uma estação de tratamento em operação em Arroio 75 

Fundo, classificada como classe 4, e que seria importante a análise dos 76 

empreendimentos que teriam impacto na montante dessas captações de 77 

abastecimento humano. O Sr. Celso realizou uma fala quanto aos impactos sociais 78 

na região e a busca de um equilíbrio com a câmara técnica. O Sr. Elias concluiu as 79 

manifestações ressaltando a pertinência das mesmas, e frisando a complexidade do 80 

tema. 5. COMUNICAÇÃO DE PROJETOS APROVADOS NO EDITAL PTI-ITAIPU: 81 

O Sr. Elias realizou uma fala sobre os projetos com uma série de temas de extensão 82 

universitária sob o nome “Programa de Extensão para Sustentabilidade Territorial 83 

promovido pela Itaipu Binacional e Itaipu Parquetec”. O Sr. Elias mencionou que no 84 

Edital esteve a aprovação do Projeto de Monitoramento Participativo de Riachos 85 

Urbanos em Áreas de Conservação – Ciência Cidadã como Estratégia de 86 

Engajamento para Sustentabilidade Territorial, coordenado pela Profª. Dra. Rosilene 87 

Delariva da Universidade Estadual do Oeste do Paraná (UNIOESTE), que já se 88 

colocou à disposição para possivelmente trazer os resultados desse projeto ao 89 

comitê; e também a aprovação do Projeto GEOATLAS da Bacia Paraná 3, que 90 

consiste na elaboração e popularização do “Atlas Geoambiental e Agropecuária da 91 

Bacia do Paraná 3”, coordenado pelo Prof. Anderson da Rocha da Universidade 92 

Tecnológica Federal do Paraná de Santa Helena. O Sr. Elias abriu a palavra para 93 

manifestações. A Sra. Simone pediu a palavra para comentar que o nome fantasia 94 

do Fundação Parque Tecnológico Itaipu - PTI passou a ser Itaipu Parquetec. Sem 95 

manifestações, o Sr. Elias concluiu o item de pauta. 6. OFÍCIO PARA O 96 

CONSELHO ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS: O Sr. Elias informou ao 97 



comitê a situação em relação a este item de pauta, que originalmente confeccionaria 98 

um ofício para pedir uma posição oficial sobre o enquadramento da bacia do Paraná 99 

3, no entanto, no dia 30 de agosto foi realizada uma reunião da câmara técnica do 100 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos onde foi aprovado o encaminhamento do 101 

enquadramento para a assessoria jurídica da SEDEST após o pedido de vistas do 102 

Centro de Estudos Defesa e Educação Ambiental - CEDEA, tornando este item de 103 

pauta desnecessário. O Sr. Elias também justificou que tendo em vista o Regimento 104 

Interno, não poderia retirar de pauta este item sem o conhecimento do comitê, e 105 

abriu a palavra para manifestações. Sem manifestações, o Sr. Elias passou para o 106 

próximo item. 7. ASSUNTOS GERAIS: A Sra. Lucineide realizou uma fala sobre o 107 

2º Encontro Estadual de Comitês de Bacias Hidrográficas – ECOB/PR, realizado de 108 

07 a 09 de agosto de 2024 na cidade de Foz do Iguaçu, de forma integrada ao 1º 109 

Fórum Brasil das Águas e reuniu representantes de todos os 12 Comitês. Informou 110 

que o Instituto Água e Terra fez o possível para disponibilizar transporte, 111 

hospedagem e alimentação para o evento, com dois ônibus atravessando o Paraná, 112 

assim como proporcionar a visita às Cataratas do Iguaçu e também a visita técnica 113 

para a ITAIPU. O evento contou com um total de 121 pessoas no evento, com 93 114 

representantes dos comitês paranaenses, sendo 9 deles do Comitê Paraná 3. 115 

Dentro do evento os representantes tiveram oportunidade de trocar experiências e 116 

conhecimentos, habilidades e perspectivas entre os colaboradores, resultando em 117 

um enriquecimento mútuo e contribuindo para o desenvolvimento dos comitês. O Sr. 118 

Elias agradeceu a participação daqueles que estiveram no ECOB/PR e realizou 119 

suas observações do evento. 8. ENCERRAMENTO: O Sr. Elias agradeceu a 120 

presença de todos e os esforços da Sra. Lucineide e do Sr. Gabriel e declarou 121 

encerrada a 38ª Reunião Ordinária do CBH Paraná 3.  122 

 

 

ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR 

Presidente do CBH do Paraná 3 
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